

Afrique francophone et Maghreb

Plusieurs événements d'importance pour l'Afrique francophone sont survenus en 1977: la réunion du Club des amis du Sahel, la radiation des dettes des pays les plus pauvres, l'annonce du gouvernement du Canada d'effectuer tous ses futurs transferts de crédits dans cette région sous forme de subventions, et, enfin, de nombreuses visites ministérielles au Canada et en Afrique. Ces visites ont haussé la cote du Canada auprès des gouvernements et des populations de toute la région et ont stimulé leur désir de venir dans notre pays dans la mesure où leurs moyens limités le leur permettent.

En juin, à l'invitation du Canada, s'est tenue au ministère des Affaires extérieures la deuxième réunion ministérielle du Club des amis du Sahel placée sous la présidence du chef d'État de la Mauritanie, M. Ould Daddah, et à laquelle participaient les huit États d'Afrique occidentale situés en bordure du Sahara. La majorité des pays occidentaux, un grand nombre d'organisations internationales et les institutions spécialisées de l'ONU y étaient représentés. Le Club a adopté une stratégie de développement économique à long terme pour le Sahel. Cette région sud-saharienne semi-aride, qui compte parmi les territoires les plus pauvres du monde, est habitée par quelque 27 millions de personnes et a été frappée par une sécheresse catastrophique de 1968 à 1972. Pour les pays du Sahel, la rencontre d'Ottawa était pleine de promesses et constituait le tremplin d'un plan de survie aux nombreuses ramifications. Un coup du sort a voulu, hélas, que la sécheresse revienne au Sahel au moment où s'amorçait la reprise économique.

Au même moment, au sud de l'équateur, dans la région cuprifère du Shaba, les ex-gendarmes katangais menaient une guérilla contre les forces gouvernementales zaïroises. Avec l'aide des troupes marocaines et le soutien stratégique de la France, la force zaïroise parvint à repousser les guérilleros après 80 jours de combats. Après cet affrontement, le Zaïre entreprit des réformes politiques. Les élections présidentielles qui suivirent reportèrent au pouvoir le président Mobutu Sese Seko avec une forte majorité. En collaboration avec d'autres pays industrialisés, membres du Club de Paris, le Canada a poursuivi ses efforts en vue de consolider la dette du Zaïre après que la situation économique eut amené le pays au bord de la faillite.

Tandis que la plupart des pays de la région continuaient, dans un climat relativement paisible, à mener la lutte contre le sous-développement, des tensions sociales et politiques apparaissaient, surtout dans les pays ayant un gouvernement à tendances marxistes. Au Bénin, une tentative de coup d'État fit l'objet d'une enquête des Nations Unies. Au Congo, le président N'Gouabi et le cardinal Biayenda furent assassinés en juillet. En Guinée, des manifestations sanglantes ont compromis la tendance à la libéralisation qui se dessinait.

Dans les derniers mois de 1977, le Canada s'est attaché à superviser concrètement ses projets d'aide au développement de Madagascar. Il a également signé avec le Gabon un accord de principe établissant une ligne de crédit de 150 millions de dollars.

À la fin de l'année, le couronnement de l'empereur Jean-Félix Bokassa (Empire centrafricain) s'est déroulé dans le faste.

Au Maghreb, le conflit autour du Sahara occidental mettant en cause l'Algérie, le Maroc et la Mauritanie n'a pas désarmé. Les positions des parties sont trop éloignées les unes des autres pour que l'on puisse espérer une solution dans un avenir prochain.

Du point de vue bilatéral, les faits marquants de l'année ont été les offres de crédits commerciaux de 200 millions de dollars et de 1.2 million de dollars faites par la Société pour l'expansion des exportations au Maroc et à l'Algérie respectivement et la visite de ces pays par une mission commerciale canadienne dirigée par M. Jean-Pierre Goyer, conseiller du secrétaire d'État aux Affaires extérieures pour les questions touchant les pays et les organisations francophones. M. Goyer a également visité des pays francophones d'Afrique noire tandis que le président du Gabon, M. Omar Bongo, est venu en visite au Canada. Sont également venus au Canada en 1977 le lieutenant-colonel Baba Diarra, vice-président du Mali et MM. Moumouni Adamou Djermakoye, Moussa Kargougou et Uamba di Lutete, ministres des Affaires étrangères du Niger, de la Haute-Volta et du Zaïre, ainsi que M. Jean-Boniface Asselé, ministre de l'Éducation nationale, de la Jeunesse et des Sports du Gabon.